
03
中国贸易报 CHINA TRADE NEWS 编辑：高洪艳 电话：95013812345-1023 myyaowen@163.com 制版：张迪

2013年5月14日 星期二Business Views商事广角

本版撰文 本报记者 陶海青

编者按：在中国漫长的边界线上，中俄边界的地位举足轻重。在这条边

界线上，有虎林要塞，有珍宝岛，有绥芬河，还有让中俄产生战略依赖关

系的石油管道。从中国最北端漠河入境的中俄原油管道，号称中

国四大战略能源通道之一，与穿过马六甲海峡的海上能源通

道齐名。

去年，中俄贸易额达到了创纪录的 881 亿美元，

同比增长 11.2％，中国连续 3 年成为俄罗斯的第一

大贸易伙伴。今年 3 月，中国国家主席习近平

对俄罗斯的访问更促进了中俄经贸关系的

发展，具有里程碑意义。

大兴安岭东欧贸易区开工大兴安岭东欧贸易区开工 中俄经贸顺势升级

中国最北口岸正在重新开启。距离兴安镇 17 公

里处，就是中国最北端的漠河口岸。黑龙江漠河与俄

罗斯赤塔州和阿穆尔州隔江相望，边境线长达 242 公

里。尽管漠河是中俄原油管道的重要节点，但这里一

直处于中国交通动脉的末梢，气候寒冷，人烟稀少，仅

有一条铁路通向哈尔滨，要 20 多个小时才能到达。

但这种情况正在改变。兴安镇通往大庆石油路段

预计 10 月份开通。

5 月 9 日，大兴安岭东欧贸易区暨古城岛影视文化

产业园项目正式开工建设，该项目由欧洲中国总商会

和黑龙江九东房地产开发有限公司在漠河县兴安镇联

合打造。

欧洲中国总商会秘书长闫宗伟告诉《中国贸易报》

记者：“去年 7 月份，欧洲中国总商会开始与漠河政府

探讨建设贸易区事宜，其间，大兴安岭地委给予了积极

的支持，项目进展非常快。该项目建设周期为 5 年，分

3 期完成，总投资约 20 亿元。”

据 记 者 了 解 ，漠 河 县 对 应 的 俄 罗 斯 边 境 重 镇 加

林达，是黑龙江上游最大的俄罗斯居民点，位于俄小

贝阿铁路的南端终点。俄罗斯在加林达已修筑了永

久 性 立 壁 式 码 头 。 对 发 展 双 边 贸 易 ，中 俄 双 方 都 充

满信心。

闫宗伟认为，漠河口岸现已完全具备开展边境贸

易 过 货 和 国 际 旅 客 运 输 及 边 境 旅 游 业 务 的 全 部 功

能。随着民间贸易大门的打开，以及大兴安岭东欧贸

易区项目的启动，中俄两国的经济互补性将进一步加

强。同时，贸易区将引进欧洲先进技术和科学管理方

法。这些新机会必将促进中国对俄罗斯出口产品升

级换代，掀起黑龙江省东北部对俄贸易高潮，加快中

俄边境贸易发展。

10家企业准备进驻贸易区

通过网络，记者联系到了在俄罗斯经商的张明。

张明是黑龙江人，从事中俄口岸贸易多年，主要做服装

生意。

他说：“上世纪 90 年代初，做服装出口很容易赚钱，

在俄罗斯一倒手，价格就可翻倍。到了 90 年代末，黑

龙江瞄准俄罗斯加大招商引资力度这一契机，支持华

商‘走出去’，在俄建立境外园区。境外园区可以简化

成品进口俄罗斯的手续，在园区下订单不仅价格便宜，

而且货运速度也快。”

“但金融危机爆发后，生意一年不如一年。以前的

1 卢布可以兑换 0.29 元人民币，现在是在 0.19 至 0.21 之

间浮动，卢布贬值，人民币升值，导致生意萧条，利润减

少。”张明感叹：“自己老了，在国外打拼 20 多年，很想

回国定居。如果大兴安岭东欧贸易区能够顺利建成，

并颁布更多的优惠政策，一定回国。”

张明的经历只是中俄边贸的一个缩影。目前，黑

龙江省在俄企业有 360 家，在俄园区企业涉及建筑、木

材、旅游、轻工产品加工、运输等多个领域。

黑龙江九东房地产开发有限公司负责人于志学告

诉记者：“漠河的口岸优势，加之欧洲中国总商会和地

方政府的公信力，使得项目一经推出，就赢得了国内企

业 的 关 注 ，对 像 张 明 这 样 的 在 俄 企 业 家 也 颇 具 吸 引

力。这个通道开启了国内企业积极拓展俄罗斯远东市

场的新机遇。现已有 10 家企业准备进驻贸易区，这 10

家企业分属于工农商贸等不同行业。”

据闫宗伟透露，大兴安岭东欧贸易区由 4 部分组

成：金融黄金钻石文化艺术区、五金机械区、木材矿产

区、商品交易区，预计总投资 1.5 亿元人民币。2014 年 6

月，大兴安岭东欧贸易区将实现贸易交易。贸易区的

建设将为国内企业拓展俄罗斯市场提供广阔平台，并

将把中俄跨境经贸建设推向新阶段。

古城岛将成国际旅游航母

古城岛是黑龙江第二大岛。该岛位于漠河县兴安

乡东北约 4 公里的黑龙江中，距中国岸 350 米，与雅克

萨城（阿尔巴金诺）隔江相望。

欧洲中国总商会国际部主任邹璇说：“俄罗斯的物

价 很 高 。 没 有 中 国 商 品 ，俄 罗 斯 人 的 生 活 都 会 成 问

题。周末时，很多俄罗斯商人就会过江来购物，精心挑

选自己喜爱的商品，和中国商贩讨价还价。”

“同时，古城岛是处于兴安的边陲小镇，具有浓郁

的地域风情及俄罗斯风情，东欧企业进入中国口岸和

中国企业进入东欧口岸较近，与满洲里绥芬河相比较，

路途可以缩短几百公里。”大兴安岭地委委员、宣传部

部长王利文如是说。

据闫宗伟介绍，古城岛项目包括东欧风情天然森

林氧吧休闲功能度假区及北方国际养老城项目、古城

岛历史文化旅游风情区及村民就业安置区项目、依托

古城岛泉水资源进行饮品开发项目，附属岛屿打造“一

岛一品”娱乐区，预计总投资 18 亿元。

欧洲中国总商会致力于把古城岛打造成国际旅游

航母，使其具有国际影响力，成为中国东欧及中俄旅游

资源合作开发平台。在旅游方面，突出自然、环保、绿

色理念，建设一批具有北方特色文化、特色景观的生态

型花园式精品城镇及欧洲风情景观，恢复红色历史文

化旅游胜地（修复炮台、观景台、龙王庙、雅克萨纪念

碑、龙凤河、状元桥等区域）。

在 2013 年 7 月，欧洲中国商会与国内多家知名企

业将开始在古城岛建设旅游开发项目，一期开发千年

寒地古泉水，建设雅克萨纪念碑、状元桥，修复龙王庙；

二期在 2014 年 8 月开始，修复古炮台、观景台、古城墙，

建设雅克萨纪念馆；三期在 2015 年 8 月开始，建设“穿

越时空”项目，包括韦小宝侯府、萨布素将军府、满清驻

岛官邸等文化旅游相关项目。2016 年 7 月，古城岛将

开始接待中外游客。

闫宗伟表示，欧洲中国商会致力于打造南有海南

岛、北有古城岛异域游的竞争新优势，力争 3 年后实现

年贸易额超 10 亿元，5 年后贸易额超过 20 亿元。

未来发展潜力巨大

中国国际经济合作学会常务理事马继光研究中俄

口岸贸易多年。他说：“无论是从地理环境，还是从旅

游价值来说，建立大兴安岭东欧贸易区的确大有潜力，

但还有许多工作要做。”

记者乘坐越野车，从漠河县城到兴安镇，走的大部

分都是砂土路，一路上碎石飞溅，车身颠簸。如果不是

被提醒，人们根本不会想到在简易砂土公路旁的空地

下就埋着声名远扬的中俄原油管道。

除了砂土路，当地的山路也异常难走，普通汽车无

法通行。

马继光反复强调：“一定要尽快修路，否则，交通出

行成本太高了。”

从兴安镇返回漠河县城的途中，与记者同车的一位

外国人因水土不服而呕吐发烧，但因途中大部分地区没

有手机信号，也无来往车辆，最初连对外求救都做不到。

对此，马继光提醒说：“应急措施和医疗环境也是

必须尽快完善的。”

马继光坦言：“当地政府要摆脱地域局限性，开放

漫长的边界，扩大经贸，这种热情值得肯定。但地方政

府该向国家相关部门争取怎样的特殊政策？招商引资

队伍是不是专业？知不知道怎么做？这些都需要一个

清晰的战略。由此看来，漠河要成为一个合格的口岸，

大兴安岭东欧贸易区要成为真正意义上的、具有国际

水平的综合贸易区，还需走很长的一段路。”

与中国周边的国家相比，俄罗斯政局稳定，有利于中

俄双边贸易。但俄罗斯人一向自信，甚至盛气凌人，在做

生意时，俄罗斯商人也不同寻常。

在俄罗斯经商的张明告诉记者，在与俄罗斯商人的接

触中，常能感觉到他们的傲气和盲目的自信。有时候，他

们明知道自己的要求不符合客观标准，也不轻易妥协让

步。在他们看来，妥协和让步是弱小或无能的表现。

黑龙江省大兴安岭地方政府一直在为推进大兴安岭东

欧贸易区而努力。相关负责人说：“俄罗斯商人的确要面子，

他们有自己的经营和沟通方式。与他们做生意时，要多采用

俄罗斯本地化经营、本地化竞争策略，不能把在中国做生意

的模式搬来。你一定要了解你所经营的市场。”该人士坦言，

东欧贸易区项目已经在俄罗斯找到合作伙伴，俄商要求先注

入资金，再一起干。但注入资金后，风险如何控制？这个问

题还没解决，所以没有继续推进合作。

张明提醒，在与俄罗斯商人打交道时，要做好充分的思

想准备，必须正视其傲视一切的大国心态，不要被其吓到。

俄罗斯人似乎从来不懂得什么叫“害怕”。虽然俄罗斯人并

非腰缠万贯的阔佬，但他们完全有力量与你一比高低。一直

以来，他们敢于同一切强国一决雌雄，凭的就是矿藏和军事

力量。

另外，最好是有大企业参与谈判。谈判桌上，俄罗斯商人虽

很傲慢，但在大企业面前会有所收敛，小企业在他们眼中没有分

量也无地位。他们喜欢大买卖，买卖越大，他们兴趣越大，与他们

做大买卖更容易达成合作。当然，你的合作伙伴也一定要有实

力，否则履约率非常低，你可能耗费很多时间和金钱却一事无成。

俄商从来不懂什么叫“害怕”

对俄罗斯来说，中国无疑是最为重要的合作伙伴之一。

俄联邦委员会曾表示，开发远东没有与东方邻居特

别是中国的合作，是不可能实现的。去年年底，俄罗斯

总统普京曾公开盛赞中俄关系，希望“ 借中国之风扬俄

罗斯经济之帆”。

目前，俄罗斯正在制定的远东和贝加尔地区发展规划

中，引资的很大比例将是外国投资，而中国无疑是重要的

引资对象。俄方欢迎中方对当地交通设施、能源、港口建

设、航空制造等进行投资。

另据俄罗斯灯塔广播电台报道，俄罗斯将允许外国人

建立中小企业，俄罗斯政府已将有关法案提交下议院国家

杜马审议。法案建议向外国公民提供在俄罗斯建立中小

型企业的权利，同时不限制其在这种企业法定资本中的参

股份额。据悉，这项措施的目的是为外国投资者在俄做生

意创造良好的环境，确保新技术涌入本国经济。

根据俄罗斯法律，外资企业成立 3 年之内不允许税务

部门进行检查。

对此，北京市海鸿达律师事务所高级合伙人吴建华认

为，俄罗斯的投资环境正在改善。中国与俄罗斯的经贸合

作目前规模有限，这与中国拥有的巨大潜力不符。只要遵

守俄罗斯的法律法规，外商的合法经营就不会受到威胁。

“俄罗斯频频出台招商引资政策，对中国企业来说，利

好不断。大兴安岭东欧贸易区应抓住机遇，推进双方合

作。”吴建华说。

俄远东开发盯上中国“钱包”

5月8日，记者从漠河机场乘车赶往漠河县城，近距离地感受远离喧嚣、宁静自然的北国边陲小镇。

途中经过黑龙江，江水波澜不惊地流淌着，江中还有大块未化的白冰，江对面是俄罗斯的人

口聚居区加林达。放眼望去，江对岸是郁郁葱葱的原始森林。据说，江边有一座孤零零的俄军

哨所，但看不到人烟。

路边的白桦树亭亭玉立，樟子松苍翠挺拔，凸现一丝冷峻生机。

沿途不曾看到来往车辆，人烟稀少，有一种得天独厚的静谧与安宁，这种返璞归真的感觉足

以令人忘却尘世的烦扰。

傍晚时分，记者到达北极村。这座神秘的村庄位于中国大陆最北端，在大兴安岭山脉北麓的七

星山脚下，纬度高达53°33′30″，与俄罗斯阿穆尔州的伊格娜恩依诺村隔江相望。

北极村的任何一个地方都可以说是中国最北端：中国北极点、中国最北哨所、中国最北邮政

所等等。

最别致的是，北极村里有很多原始的木刻楞房子，墙体全用圆圆的松木垒起来，还刻有俄罗斯

乡间风光油画，是边陲特有的典型民房。因为是傍晚，袅袅炊烟不断地从屋顶烟囱里冒出，在清冽

的空气中弥散、飘绕，充满活力和生机，散发出浓郁的乡土气息。

北极村声名远扬，不仅因为它位于中国最北端，更因为它具有神奇变幻的北极光。每到夏季时，这

里会有极昼现象，即使是晚上11点，天仍然是亮着的。人们可以在户外玩耍、看书、打球等，活脱脱一座

“不夜城”。每年的夏至，村子里还会出现气势恢弘、绚丽多彩的神秘极光。极光在北面天空开始出现

时，是一个由小至大、颜色变幻不定的光环，色彩臻至最灿烂艳丽时，光环慢慢移向东边，由大变小，逐渐

消失。极光的颜色是赤、橙、黄、绿、青、蓝、紫相间，色彩分明。由初升到消逝，场景变幻莫测。

延伸阅读

感受漠河

采访花絮采访花絮


